



**Semanario Bilingüe.--se publica todos los sábados.**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En las Baleares. . . . . 1'00 pesetas trimestre.  
 En las demás provincias . . . 1'50 » »  
 Extranjero . . . . . 2'00 » »

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

CALLE DE OBRADOR N.º 5.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**

EN LA ADMINISTRACIÓN DE ESTE PERIÓDICO

**Nuestro regalo  
Y  
Nuestro Concurso**

El regalo que hoy ofrecemos á nuestros queridos suscriptores es una gorda lechona, cuyo peso no baja de treinta tercias.

Siéndonos imposible regalar una á cada uno de nuestros abonados, como fuera nuestro deseo, la que ofrecemos, será del que le caiga en suerte, como hicimos el año pasado.

Cada uno de los ejemplares de La Aurora, correspondiente á esta semana lleva un número en la parte superior de la primera página, que será el que correrá la suerte de la lechona.

El que tenga el número de su Aurora con la misma terminación al número de la lotería de Navidad que obtuviere el primer premio, ganará la lechona.

Si nadie lo tuviere igual ni con la misma terminación, la ganará el que tenga el número ó la terminación que más se aproxime al número del primer premio de la Lotería.

Así es que por necesidad alguien ha de ganar la lechona de este año.

Nuestro Concurso, llamará la atención por su originalidad.

Irá, Dios mediante, en uno de los primeros números.

**ACTUALIDADES**

**URBANIZACIÓN**

Los presupuestos municipales estarán ya hechos, tal vez aprobados y no queremos discutir si se tuvieron en cuenta, al estudiarlos, aspiraciones del pueblo, aspiraciones legítimas y que debiera atender el municipio, ya que es la genuina representación del pueblo y el llamado á cuidar de él.

No sabemos—porque no hemos visto programa ni cosa que se le parezca é ignoramos que nuestros ediles lo hayan presentado—si en los presupuestos de este año se han tenido en cuenta los gastos de urbanización; mas por si la cosa hubiera caído en el saco del olvido, recordaremos al Ayuntamiento que nuestra plaza de Abastos es poco menos que un zoco árabe, que el plano de reforma de Manacor no vive más que

en el archivo municipal, que muchos, muchísimos caminos, vecinales esperan, como la flor el rocío, la brigada de peones, y que el matadero público está á dos pasos de la población.

Ya dijimos en otros artículos que al hablar del municipio conocemos su situación precaria; pero esto no es óbice para que dejen de llevarse á cabo reformas que muy poco ó nada afectan al régimen económico-municipal.

No podrá pedirse que todos los caminos vecinales sean declarados carreteras del Estado, ni que se construya por ahora, en sustitución de la actual, una plaza de abastos. Si, empero, que se arreglen los primeros, que se establezcan las reformas convenientes en la segunda á la par que se corrigen abusos de mayor cuantía, y que se tenga en cuenta en la construcción y reconstrucción de edificios la nueva alineación y el plano aprobado por la superioridad.

Todos tenemos amistades á que atender; el municipio, en particular, tendrá obligaciones de partido que respetar; pero ni á las unas ni á las otras podemos ni debemos posponer el bienestar del pueblo.

¿Como es posible hablar de higiene sin tratar antes de la desaparición de las calles estrechas, insanas; de los mercados donde se acumula la verdura fresca y la carne y el pescado en lugares donde no siempre reina la más escrupulosa limpieza? Ni como dar facilidades al tránsito rodado, y aun al peatón, si se procede al arreglo de las calles con materiales que en la mayoría son arrastrados por las aguas en épocas de lluvia y los restantes, por falta de utensilios, no se apisonan ni se convierten en suelo durable y apto para el tránsito?

Estudie nuestra corporación municipal cuestión tan importante para el pueblo y convéngase de que las reformas de urbanización más necesarias y de perentoria realización para nada afec-

tan su régimen económico.

Si este no le permite llevar á cabo grandes empresas, quépale, siquiera, la satisfacción de poder decir que se hizo cuanto sus fuerzas permitieron.

ADAM VELLS

**MADRIGAL**

*¡Oh, cruel amada mía!  
no desprecies los versos y las flores  
que, cual prenda de amores,  
tu desdeñado adorador te envía,*

*A esas flores del prado  
y á los versos de mi arpa desprendidos  
guardalos en un cofre perfumado  
con todos tus recuerdos más queridos:  
que puede que algun día,  
transcurriendo los años,  
encuentres en mis flores  
el bálsamo que cure tus dolores,  
y en medio de tus crueles desvarios  
alivio encuentres en los versos míos!*

JOSÉ CIBILS

**LAS GRUTAS**

**"DELS HAMS,"**

(Impresiones de un turista)

II

La carretera Manacor-Puerto Cristo es la que conduce al turista á las *Cuevas dels Hams*. Está en visperas de ser una excelente carretera pues el Ayuntamiento manacorense gestiona su conversión en carretera nacional.

Para el poeta, para el pintor, el camino está exento de poesía, de espléndidos paisajes. Su monotonía la distrae tan solo la amena charla de Caldentey, descubridor y guía de las grutas. Os intriga contando las dificultades con que tropezó al intentar el descubrimiento; lleva, con su narración, el entusiasmo á vuestro ánimo, y se expansiona, y os deleita, hablando de sus propósitos, de las mejoras que intenta llevar á cabo guiado de su cariño al pueblo que le vió nacer.

Los once kilómetros que separan el pueblo de las famosas cuevas no se dejan sentir en compañía de Caldentey. Cuando se llega á la gruta teneis ya una grata impresión de las maravillas que más tarde se admiran. El guía con su amena charla ha infiltrado en vuestro ánimo

algo de la grandeza, de las bellezas sintetizadas en el poema "Cuevas," que tiene estalactitas y estalaemitas por versos y el mas sutil capricho de Natura por cadencia y rima.

\* \*

Las *Cuevas dels Hams* se hallan como á un tiro de fusil distantes de la carretera y junto á otra cueva que si bien en remotos tiempos debió ser departamento de las primeras, habiéndose derruido por efectos geológicos, sirvió más tarde de taller de fundición ó de horno de cal. Así por lo menos lo dejan suponer las cenizas extraídas y los muros, negruzcos por el humo.

Cuéntanse de aquella distintas leyendas; su presencia evoca el pasado. ¡Quién sabe si en ella fundió el alfange más de un emir célebre en los torneos de su época! Quien, si en tiempos no tan lejanos, en ella meditó algún pirata los crímenes que le dieron celebridad en el Mediterráneo.

Puede que fuera guarida de contrabandistas, puede que de ladrones. Aunque he oído contar que en otro tiempo el descenso á la cueva se hacía imposible de todo punto, en la actualidad no sólo es accesible sino que está llamada á ser jardín donde halle el turista descanso después de haber recorrido buena parte de las cuevas.

Una cómoda y espaciosa escalera conduce del soto á la entrada de la gruta. Franqueando un sólido y férreo rastrillo, nos hallamos en el interior.

(Seguirá)

A. SUREDA FERRER

**FARMESSA**

(Traducción de Italia)

En altre temps jo te deya,  
enamorat..... delirant.....,  
!que n' est d' hermoza!-y tú 'n deyes:  
Sempre serás un infant.  
Y amorosa me sonreyes,  
compatida de mon plant.

Tot foren vanes quimeres  
qus se 'n anaren volant,  
tot foren somnis hermosos  
dels que n' has sortit trionfant.  
Tú avuy est esposa y mare;  
jo..... som sempre aquell infant.

FRANCESCH P. ARIES.

## FEMENINA

*Si sois, lectoras—y es fácil que lo seáis—aficionadas al bordado, leed:*

*Para copiar dibujos de bordado existe el siguiente procedimiento, algo rudo, pero infinitamente sencillo, fácil, rápido y cómodo; sea como fuere, puede prestar buenos servicios, pues lo emplean en todas las fábricas suizas de bordados mecánicos.*

*Cúbrese la muestra cuyo modelo quiere conservarse con una hoja de papel blanco algo delgado (el papel para escribir con máquina sirve perfectamente), frótase la superficie con un pedazo de betún negro que emplean los soldados para dar lustre al correaje. El betún no deja huella sino en los sitios del papel que cubren las partes bordadas, esto es, en los relieves.*

*Obtiénese una producción en trozos negros sobre fondo blanco; y, por imperfecta que la impresión parezca, los profesionales del bordado reconstituyen fácilmente con tal modelo los motivos más finos y complicados.*

LIRIO DE NOCHE

## La emigración

(Carta abierta)

Sr Director de "La Aurora,"

Muy Sr. mío: Leida la carta sobre emigración que en el número próximo pasado de ese semanario apareció, me atrevo á contestarla, esperando de su amabilidad se digna dar cabida en aquel á mi contestación ya que ignoro la dirección y el nombre del comunicante.

Gracias mil anticipadas y mande como guste á su affm S.

Sr. D. F. M.—Habana.

Leida y releida con atención sumia, la carta que V. ha dirigido al Director del semanario "La Aurora," de este pueblo, no puedo menos de contestarla, satisfaciendo así el deseo que espontáneamente brotó en mí, terminada la lectura de la suya.

Diré, en primer lugar que, en efecto, entristece el ver llegar á todas horas desde lejanos puertos, vapores atestados de emigrantes que salieron en busca de fortuna. Pero, dígame V. ¿Si la tuvieran irían á buscarla? Cierito que no. Luego ello no es un crimen de lesa patria.

El emigrante sale á caza de fortuna porque no la tiene y no es dueño de ella, por uno de estos motivos, porque ellos mismos nada hicieron para procurársela, porque las circunstancias no les han sido favorables, porque nadie se ha preocupado de su suerte.

En el primer caso se hallan comprendidos los holgazanes. Siéndolo en España y no estando decididos á cambiar de modo de ser en otra parte, es por demás que vengán á buscar fortuna. América, dice V. ya no es América. Ignoro si en otro tiempo las perdices caían guisadas del cielo y que la plata se recogía á montones; pero á caso de que así fuese, aquellos tiempos pasaron; en todas partes hay que trabajar para vivir, y no es extraño que allí se mueran de hambre como en todas partes.

En el segundo caso, han sido desgraciados y de esta desgracia nadie tiene la culpa.

Dios dice, ayúdame y yo te ayudaré, y añadimos nosotros, "probar no es casar." Luego en las mismas circunstancias, lo que pueda acontecerles es el ser tan desgraciados allí como aquí.

Finalmente en el tercer caso es decir, si son desgraciados porque nadie se ha

ocupado de su triste suerte si no que, al contrario, todos han contribuido más ó menos á frustrar sus esperanzas, é inutilizar sus esfuerzos, á robarles el pedazo de pan que con el sudor de su frente ganaban, sobrada razón tienen los infelices en abandonar el suelo patrio, unos compatriotas inhumanos, una patria que más que madre ha sido para ellos cruel madrastra. Hacen muy bien en aventurarse; yo les doy mi conformidad, y si han de regresar un día á España desnudos y hambrientos, como se fueron, quédeles el recurso de pensar, para nosotros no hay salvación hoy por hoy; aguardemos tiempos mejores.

Manacor 13 Diciembre

J. R.

## POR ESOS CAMPOS

### Medida de granos

He aquí algunos datos muy curiosos sobre la manera de medir el grano, y acerca de los singulares resultados que se dan, según el modo de efectuarse la operación.

Se pueden obtener bajo un mismo volumen nominal, cantidades notablemente diferentes, según la forma de la medida que se use. Las medidas altas comprimen el grano y le hacen ocupar menos espacio.

La manera de echar el grano en la medida influye también sobre el resultado de la operación, y esta diferencia es aun mayor que la producción por la forma de la medida de que se sirve.

Está probado que un hectólitro de trigo de primera calidad, echado sin sacudida, pesa 89'50 kilogramos, mientras que amontonado á mano, el hectólitro del mismo grano, da el peso de 84'30 kilogramos, es decir, 5 á 6 por 100 más.

Para la avena, que ofrece desigualdades favorables á la deshera y al fraude, la diferencia puede elevarse al 8 ó 10 por 100. En algunos mercados se vende á medida rasa; en otros á la colmada.

En el primer caso, la cantidad entregada puede variar según que el rasero pase lentamente sobre la medida á nivel que se deslice más ó menos ligeramente, ó, en fin, si se sirven de una regla, según que esté más ó menos inclinada.

En el segundo, esta cantidad excede más ó menos de la que se ha vendido; según la medida de que se hace uso. Se estima la diferencia, en 4 á 6 por 100, por lo menos, en los resultados de la medida, cuando se practica legalmente, ó cuando se obra de aquella ó de la otra manera, y esta diferencia sube considerablemente cuando el medidor trata de favorecer á una de las partes.

## De todas partes

### Extranjero

En el mensaje leído por el presidente ante el Congreso yanqui, hay los siguientes interesantes párrafos:

»La Caballería debe ser reorganizada con arreglo á la táctica moderna. Nuestra Infantería y nuestra Artillería son actualmente poco numerosas para nuestras necesidades.

Se debe, además consagrar una atención especial al desarrollo de las ametralladoras. Hay que perfeccionar la guardia nacional, que acaba de ser incorporada el Ejército.

Apruebo en absoluto las recomendaciones del Consejo superior de Marina referentes al

aumento de la flota, y en particular á la creación de nuevos contratorpederos y cuatro acorazados de combate. Nos conviene tener cuanto antes una escuadra de ocho acorazados del mejor tipo existente.»

—Los telegramas de Roma comunican una noticia que, de ser cierta, revestiría gran importancia desde el punto de vista internacional.

Según dichas informaciones, á consecuencia del último debate sobre política internacional en la Cámara, el Gobierno italiano ha declarado á los de Berlín y Viena que se abstendrá de continuar en la Triple Alianza, si Austria persiste en desconocer los derechos nacionales de los millones de italianos que residen en Austria-Hungría.

Para continuar formando parte de la Tríplíce, exige Italia dos condiciones principales, á saber: la fundación de una Universidad italiana en Trieste, y el reconocimiento de la autonomía del Trentino.

Pero estas noticias deben acogerse con reserva.

—Dicen de París, que según noticias de Berlín se han entablado negociaciones para el matrimonio del Rey de Portugal Manuel I con la princesa Victoria Luisa, hija del Kaiser.

—Comunican de Orán nuevos detalles sobre la sublevación de legiones. Se ha comprobado que la causa de ella son los alemanes.

En París la noticia ha causado gran sensación, pues atribuyese á manejos de la «Liga de deserción alemana»

La opinión tiene fija la atención en que cuantos contratiempos sufre el Ejército francés suena siempre el nombre de Alemania.

—Comunican de Keperlun que ha habido una reyerta entre tropas de la guarnición y reservistas.

La lucha fué sangrienta resultandose 30 muertos y 50 heridos.

La mayoría pertenecen á los reservistas.

Los seliciosos huyeron refugiándose en la montaña.

—Dicen de Viena que ha fallecido el príncipe Liechsteintein que ejercía el cargo de gran mayordomo de la casa imperial.

## España

El asunto de la semana han sido las elecciones celebradas en Barcelona. El triunfo de la candidatura lerrouxista ha producido honda martajada.

El hecho de haber resultado elegido el señor Lerroux para el cargo de diputado, ha dado motivo á muchas discusiones por razón de la especial situación en que aquel se encuentra.

Créese que el Gobierno se apresurará á solucionar el asunto para evitar que pueda creerse se trata de hacer oposición á que tome posesión de su cargo.

Todos los políticos muéstranse unánimes en reconocer la importancia que reviste la derrota de la solidaridad.

El jefe de los liberales, Sr. Moret, considera el hecho como muy trascendental para la política singularmente en las circunstancias actuales, en vísperas de discutirse lo relativo á las mancomunidades.

La solidaridad catalana no da importancia al asunto y el partido conservador afirma que no la tiene.

—Resultan todavía muy dudosas las vacaciones parlamentarias con motivo de las próximas Pascuas, pues el Gobierno insiste en querer aprobar antes el proyecto de Comunicaciones marítimas, y por otra parte los diputados de las provincias del litoral quieren discutir extensamente dicho proyecto.

—Sigue hablandose en los círculos políticos que sobrevendrá la crisis ministerial en fecha no lejana.

Algunos dicen que para después del Santo del Rey, pero antes de que se reanuden las tareas de las Cortes, sobrevendrá la crisis.

—Anoche se susurraba que el señor Maura ha esbozado ante la Corona la idea de plantear la cuestión de confianza tan pronto estén aprobados los presupuestos y la ley de Comunicaciones marítimas.

Los ministeriales lo niegan.

—El artículo 1.º del proyecto de Comunicaciones marítimas ha quedado redactado en la siguiente forma:

Los buques de vapor nacionales y extranjeros, en navegación de altura, con procedencia de los puertos de Europa, del Asia ó del África en el Mediterráneo, ó con destino á ellos, satisfarán en el primer puerto de la península ó islas Baleares, donde efectúen operaciones de transporte de mercancías ó pasajeros, un impuesto de una peseta por cada tonelada de registro neto.

Podrán los citados buques optar entre el pago de este impuesto cada vez que les corresponda ó el pago como abono anticipado del mismo impuesto durante doce meses á razón de 3 pesetas dos toneladas de registro neto.

Podrán á su vez los navieros ó armadores de los citados buques sustituir durante dicho plazo un bique que haya verificado el abono anticipado de la cuota anual de 3 pesetas por tonelada y no puedan utilizarlo por causa de naufragio avería ú otras análogas, abonando la diferencia de exceso cuando la hubiese.

Quedarán exentos del pago los buques que embarquen frutas frescas.

—Se ha publicado la sentencia dictada por el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, recaída en el recurso interpuesto por el «Cojo» y el «Conejero».

Se ha confirmado, lo que adelantamos.

El «Cojo» y el «Conejero» han sido condenados á muerte.

El Consejo de Guerra, había condenado solamente á uno de ellos, á la última pena.

—Dicen de Barcelona que al salir anoche de su casa el alcalde del pueblo de Torrelas, señor Foix, acompañado de su esposa, un desconocido les disparó dos tiros con una escopeta, uno de dichos tiros fué disparado con bala.

El alcalde resultó con una herida en la espalda, y la esposa en las piernas y espalda, ambos con perdigones.

—Los diputados y Senadores por Valencia y las Comisiones nombradas al efecto, celebraron una reunión, acordando pedir al Gobierno la construcción del ferrocarril directo entre Valencia y Madrid, pasando por Utiel y Montilla.

—Dicen desde el Ferrol que ha sido detenida una cuadrilla de ladrones que había realizado gran número de robos é incendios.

## Crónica Balear

(De nuestros corresponsales)

### Mahón

En el Hospital militar de esta ciudad murió la pasada semana el cabo del Regimiento Infantería de Mahón n.º 63, Juan Massantet Guiscafré natural de Artá.

Su muerte fué debida á las heridas que le infirió un sujeto con una cuchilla.

El agresor ha sido detenido.

### Palma

En el teatro Principal ha debutado la compañía Pino-Thuiller.

Su presentación ha sido un éxito.

\*\*

El Tribunal de las oposiciones á la cátedra de Tecnología industrial de la Escuela de Comercio de Palma se constituirá el día 2 de Enero.

\*\*

Contestando á una que le dirigió el jefe del partido democrático en Palma, don Juan Valenzuela, ha recibido la siguiente carta de D. José Canalejas:

«Querido amigo Valenzuela: Nadie me ha dicho nada, acerca del viaje á Baleares. Ayer han telegrafiado diciendo que deseaban que yo fuera. Si algo se acordara, se lo comunicaría».

\*\*

El temporal ha batido fuertemente nuestras costas durante estos días. El servicio de correos ha ido por lo tanto algo retrasado.

# Sección Local

## En el Oratorio del Hospital

Se nos suplica la inserción de las siguientes líneas dirigidas á los benefactores de los pobres y enfermos de la Casa de Beneficencia de esta villa:

Siguiendo la práctica de los demás años se continuará celebrando con toda la solemnidad y sencillez que el acto requiere, la tierna "Adoración del Niño Jesús en el Pesebre."

Comenzará el acto á las cinco y media de la tarde del día de Navidad.

Los cánticos y villancicos en honor del Niño Dios, que son ya de todos conocidos, alternarán con la acostumbrada explicación de una nueva canción al Nacimiento del divino Infante y la lectura de algunas poesías á Jesús María y José, juntamente con el inspirado canto de la "Sibil-la," que tan bien sabe interpretar el niño Fons.

Ya lo sabeis, "Amigos de los pobres" no es el objeto de esta función tiernísima recojer dinero en la bandeja, sino que con piadosa y humilde sencillez, á semejanza de los pastores y Reyes en Belén, acudais á adorar al Niño divino, depositando al pié del Pesebre vuestro regalito de tortas y turrón, de dulces y cigarros, de almendras y de nueces, de prendas de vestir y ropa blanca. Todo será bien recibido por Jesús el Amiguito de los Pobres.

Quienes sean amantes de los pobrecitos tendránle á El por el mejor amigo.

Quedan pues invitados todos los benéficos hijos de este pueblo á la simpática fiesta de cuyos regalitos se alegrarán los enfermos y pobres nuestros hermanos.

## De sociedad

Por el Rector de la Universidad de Barcelona se ha expedido el título de Bachiller á favor de nuestro paisano don Jaime Perelló Trias.

\* \*

En la Gaceta del día 14 se publican resoluciones adoptadas con el personal judicial y fiscal en Noviembre último, entre ellas nombrando para el Juzgado de Manacor á D. Antonio Maloca Castells.

\* \*

Ha sido nombrado Juez del distrito de la Lonja de Palma nuestro amigo D. Felipe Montull, que desempeñó dicho cargo en este pueblo.

Le felicitamos.

## Monederos falsos

La guardia civil del puesto de Manacor llevó á cabo el domingo pasado un importante servicio, mereciendo la mayoría de los plácemes los guardias Grimalt y Bibiloni, quienes fueron los primeros en intervenir en el hecho.

Se trataba de la detención de dos sujetos, expendedores de billetes falsos, en el momento que trataban de embaucar al público.

La detención se hizo por los citados guardias en la calle Mayor y en el preciso momento en que uno de ellos, al verse perseguido trataba de engullirse los billetes falsos.

Llámanse los detenidos Juan Pons Pascual y Andrés Vidal Horrach y son vecinos de Binisalem.

En el momento de ser apresados se ocuparon al Pons billetes que intentó comerse, evitándolo la pareja de la Benemérita que presto el servicio.

De los 9 billetes, 8 tienen el busto de Velázquez y uno el de Echegaray, siendo también todos ellos, al parecer, falsos.

## Teatrales

El sábado se puso en escena por la Compañía de ópera italiana que dirigen los maestros don Pablo Coll y D. Francisco de P. Aries, don José Balcells, la obra "Cavalleria Rusticana," y los dos últimos actos de "La favorita,"

Ambas obras fueron cantadas con verdadero *amore* por los artistas haciéndose aplaudir.

El domingo, despedida de la compañía, cantose la producción del maestro Donizetti "Lucrecia Borgia, tomando parte las principales partes de la compañía.

Los artistas hicieron verdaderos esfuerzos para lucirse, consiguiendo á momentos rayar á buena altura.

De la compañía, en general, puede decirse que ha obtenido un éxito en nuestro teatro, especialmente la soprano Srta. Perrin, el tenor Sr. Ferrer, el bajo Sr. Terrasa, y los maestros señores Coll, Balcells y especialmente el señor Aries.

\* \*

Esta noche debutará en el "Centro de Variedades," el cuadro de Zarzuela que dirigen los maestros D. Juan Mariejes y don Manuel Gonzales.

He aquí el elemento artístico de la compañía.

Director de escena D. Juan Mariejes, maestro concertador don Manuel Gonzales.

Tiples primeras Srtas. Pilar Macías y Concha Segovia; tiple segunda Josefina Rubio; característica Paquita Amigó.

Tenor don Telesforo Martí; tenor cómico Luis Campaña; barítono don Ricardo Garrido; actor de carácter don Enrique Fuentesfria.

Doce coristas de ambos sexos y diez profesores de orquesta.

El debut de la compañía tendrá lugar con las zarzuelas "La Cañamona," "Maldito Dinero," y "Patria Chica,"

La función dará principio á las ocho en punto de la noche.

En el repertorio de obras figuran "Alma de Dios, Amor ciego, La reja de la Dolores, La mala sombra, Día de reyes, Noche de reyes, Mal de amores, Carceras, Rejas y votos, La tragedia del Pierrot, El husar de la guardia, El recluta, Picaros celos, Bohemios, Doloretas, Marina, y otras.

## Notas Sportivas

La afición al deporte no decae ni un ápice. Buena prueba de ello son las dos noticias que á continuación escribimos.

Acaba de fundarse un nuevo club "foot-ballista," á quien se ha bautizado con el nombre de F. B. C. "Alfonso XII,"

Componen la junta directiva los jóvenes siguientes:

Presidente, don Francisco Oliver Billoch; Secretario, don Gabriel Ferrer; Capitan de juego, don Enrique Sureda; y Sub-Capitan de juego don Pedro Perelló.

Probablemente se entrenarán en el campo del "Manacor," interin habiliten sitio para ello.

\* \*

En la noche del jueves se reunieron en junta general los socios del F. B. C. "Manacor," para tratar de diversos asuntos.

Después de animada discusión encaminada toda ella al progreso de la sociedad se acordó:

Nombrar Tesorero-Contador de la misma, por dimisión del señor Horrach, á don Jaime Rosselló; Vice-presidente á don Pedro J. Horrach; Vicesecretario á don Fausto Puerto; y vocales á don Ramón Solís, don Rafael Amer y don Francisco Nadal.

Que en lo sucesivo existan dos clases de socios que se titularán de 1.ª y 2.ª clase abonando respectivamente en concepto de entrada la cantidad de 2 y 1' 50 pesetas, y de cuota 1 y 0' 65 pesetas respectivamente.

Tratóse además de la adquisición de un local y de la reforma del Reglamento, aprobándose algunos artículos adicionales al mismo.

\* \*

El F. B. C. Manacor ha acordado ya los trajes que debe usar en el juego, se ha obrado por el pantalón rojo y camiseta blanca, y media gris con vuelta azul y amarilla y casquete azul.

## Nota Comercial

El ganado de cerda, durante la presente semana, se ha cotizado, precio medio, á 10'50 ptas. arroba.

\* \*

En nuestra plaza se cotizan como se indica los productos que á continuación se expresan:

Almendra . . .	de 20 á 25	pts. hectólitro
Almendrón . . .	74 á 75	» 42 kilos
Trigo . . . . .	18 á 19	» 72 litros
Maiz . . . . .	16	» »
Avena . . . . .	10 á 10'50	» hectólitro
Id. mallorquina . . .	8	» 72 litros
Garbanzos . . . . .	23	» hectólitro
Judías . . . . .	36	» »
Habas para ganado . .	16'50	» »
Id. » cocer . . . . .	20	» »

## Gacetillas

A los que tengan consignados haberes en la Depositaria-Cantaduría de Hacienda de esta provincia se hace saber que se han señalado como días de pago los siguientes del corriente mes:

Día 18; Monte-Pío Militar, Civil y Retirados—Día 19 y 21: retirados de Guerra y Marina y Cruces pensionadas.

\* \*

A cuantos se dedican al cultivo de las aves de corral, así como los compradores y vendedores de las mismas llamamos la atención acerca de la peste aviaria desarrollada en algunos pueblos de esta isla.

\* \*

Estos días ha empezado el cimentamiento de las paredes laterales que han de unir el último tramo de la parroquia

con la torre campanario en construcción.

\* \*

La acreditada farmacia Bosch ha repartido entre sus abonados un artístico calendario para 1909, de los que hemos recibido uno, que agradecemos.

Los abonados que no lo hubiesen recibido, por descuido del repartidor ó de la casa, deben reclamarlo antes del 31 del presente mes.

\* \*

Se nos denuncia que en la plaza del Conde de Sallent, hace dos domingos, se exhiben unas pjaras de cerdos, destinados á la venta.

¿No hay un lugar designado para el mercado de animales, señores del Municipio?

\* \*

Durante esta semana han continuado los días lluviosos, impidiendo al agricultor proseguir en las labores propias de la temporada.

Los sembrados empiezan á dejarse ver á flor de tierra presentando los campos buen aspecto.

\* \*

La guardia civil de este pueblo ha denunciado al señor Gobernador á distintos individuos por apacentar ganado en finca ajena y á otros por cazar sin licencia.

\* \*

De 2 á 4 de la tarde del próximo 10 de Diciembre tendrá lugar en la Casa de la Villa la votación de un compromiso para la elección de la Junta de Gobierno y Patronato, según R. O. de 14 del actual.

\* \*

La próxima semana, con motivo de las Pascuas de Navidad, aparecerá LA AURORA, el jueves, día 24.

\* \*

Noten nuestros abonados que en el presente número va en primera página el que ha de correr la suerte de la lechona.

Esperamos que todos tendran cuidado en conservar el presente número, pues es condición indispensable, caso de ser agraciados con el premio de la lechona, presentar el ejemplar de la AURORA para recibir el premio.

## CULTOS

EN S. VICENTE

Domingo 20. A las 9 y media, Tercia y misa de dominica con exposición de S. D. M. y sermón por el R. P. Lorenzo Caldentey. Á las 3, Vísperas, completas, Rosario, exposición sermón y novena.

Lunes 21. Al anochecer novena del Nacimiento con sermón, la cual seguirá hasta el día 23 inclusive.

Jueves, por la noche, á la hora acostumbrada, maitines, Sibila y misa de Gallo.

Viernes, 25 Empezarán las cuarenta horas dedicadas al Nacimiento de Jesús. Á las 6 y media, exposición. Á las 9 y media tercia cantada, y misa solemne. Á las 3 vísperas y completas y, al anochecer, Rosario, ejercicio con motetes y reserva.

Sábado 26, A las 6 y media exposición. A las 9 y media tercia y misa solemne en que se cantará la *pontificalis* de Perosi con sermón que predicará el P. Avelino Valdeparas.

Correspondencia

Muy de mañana—Tirso—El exceso de original nos obligó a retirar en los dos números precedentes la sección de la correspondencia, por cuyo motivo no hemos podido acusar recibo de su artículo, ni de otros muchos que guardamos en cartera.

No se disguste, D. Tirso, que por cosas más graves nos hemos quedado muy frescos.

Versos rápidos—Un zaragozano—V. seguramente habrá titulado su poesía "versos rápidos", porque habrá previsto la rapidéz con que nosotros los echaríamos al canastro. ¿Verdad?

Chistes—Un aficionado—Muy bien, hombre, muy bien. Que Dios se lo pague.

A la mar—T. N.—Yo no sé que tendrá de sorprendente, su largá poesía.

La leemos un día y nos parece mala y decadente y si la reparamos nuevamente nos parece más mala todavía.

Mis cuentos—N. N.—Muy bien. Se publicarán muy pronto, y van a gustar de veras. Las moralejas que llevan al final y la idea sagrada que entranan han de servir de verdadera enseñanza práctica a nuestros queridos lectores.

Soneto—Un Tio—Quarde su soneto, señor Tio, para más adelante; tal vez sea como el vino que en volviéndose añejo, mejora.

Una carta—Floro—Se queja V. en su carta de la contestación que hemos dado á su artículo, ó de la opinión desfavorable que hemos formado de su trabajo. Tal vez nos equivoquemos, porque V. sabrá que en cuestiones literarias, dejando siempre á salvo las reglas del arte, cada uno las ve del color del cristal con que las mira. Pero para que V. se convenza de la exactitud de nuestro juicio, consulte su trabajo con otras personas entendidas en el ramo, y..... después veremos.

No nos mueve á escribir nuestra correspondencia el deseo de molestar ni ofender á nadie; somos todo para nuestros hermanos, y llamamos hermanos hasta á nuestros mismos enemigos, y tenemos prometido bajo juramento no ofender á Dios ni á nuestros hermanos.

La línea de conducta que en el transcurso de nuestra vida periodista hemos observado le habrá dado á comprender la verdad histórica de nuestro juramento.

Los disgustos que hemos recibido no han sido por haber molestado al prójimo; todo lo contrario, por no haber querido molestarle.

Si en nuestra correspondencia contestamos á veces con acritud y aspereza nuestras contestaciones sólo disgustan al seudónimo, cuya personalidad desconocen nuestros lectores y desconocemos hasta nosotros mismos, por consiguiente, nadie puede darse por ofendido.

Créanos, D. Floro, los enemigos que tenemos si es que los tengamos no son los ofendidos por nuestras correspondencias, con los que para describirselos, necesitamos un capítulo aparte.

Si V. se empeña en conocerlos nos obligará á escribir un artículo que haremos con gusto.

V. tiene la palabra.

Semblances—Un conradó—Estan bé, se publicarán.

Endevinaya—Un obré—N' aprofitarem qualseuna.

S. T.—"En los ratos que me allo desocupado me hecho de lleno á la poesía....."

Hace V. muy bien. Sin embargo, le aconsejamos que antes de *hecharse* á la poesía conveñdria se *hechase* á la ortografía.

Chistes—Un estudiante—Tienen gracia y se publicarán.

De todo un poco

Epigramas

Divirtiéndose un marido en una tertulia estaba, y el criado fué y le dijo: —Señor, la casa se ha hundido.

—Y bien, preguntole el amo con admirable cachaza: Vamos, ¿y que ha sucedido? Cuéntamelo todo: acaba.... ¿Ha cogido el hundimiento á la suegra? Vivo... acaba....

—No, señor, que por fortuna su suegra fuera se hallaba. Al oír estas razones el pobre marido exclama: ¡Vaya por Dios! Siempre vienen reunidas las desgracias.

R.

Chistes

Mestre Tofol se pasetjava un dia ab un sastre, y passá per devant ells un senyó sense mirarlos de cata ni darlos es bon dia.

—Escolta, digué mestre Tofol a ne 's sastre, ¿y aques qu' ha passat no es aquell senyó tan amich teu?

—Sí.  
—¿Y com es que no t' ha saludat?  
—No ho sé.  
—¿Que li has fet res?  
—Sí.

—¿Que li has fet?  
Li vatx fé un traje y encare no 'l m' ha pagat.

\*\*

—Miquel, ¿y com es que quant un metje se posa malalt, enseguida envla a demená un altre metje perque'l medich?

—¿Y axó no sabs?  
—No.  
—Y axó es una cosa que tothom la sab.

—¿Y perqu' es?  
—Perque si's metje qu' está malalt se morís no poria firmá sa papeleta de defunció.

\*\*

—¿Tú dius qu' ets capás d' está corante dies sense menjá y coranta nits, sense dormi?

—Sí senyó.  
—¿Y no te moriries?  
—¡Qu' havia de mori!  
¿Y com ho feries?

—Molt facíliment; dormiria de dia y menjeria en se nit,

\*\*

—Homo, Sion, m' has enganat.  
—¿Y perque?  
—Perque m' has dit qu' es cá que m' has venut ere tan bo pe 's conís, y sols no 'n fá cas, ni les diu res.

—Idó, mira si es bo per ells.

\*\*

—Lo qu' es jo, Juan, t' asegú que no som gets rencorós, qualsevol ofensa que me fassen enseguida l' olvit. Mira tu, quant don una pallissa a sa meva dona 's cap d' un moment ja ho tench tot olvidat.

Décimes desbaratades

Es padri de San Bernat, un pescadó mort de fam, anava á pescá sens' am á se plasa d' es Mercat; y quedá tant enganat qu' en lloch de pexos gafá es mocadó de mocá que duyen dos pobres grins enavan a sembrá pins quant Judes se va penjá.

E. SUREDA.

Demá va nexa un infant en tota sa barba blanca, setse nasos y cap anca y tot es clotell devant, mes ample qu' es d' un gigant, y quatre uys com un ribell, y quant un está ran d' ell sense sebre com ha estat se troba demunt es cap una coca per capell.

Cantares

Cuando estoy sólo en el campo siento ganas de llorar, por las penillas que vienen y las dichas que se van.

Más temo una mala lengua que la mano del verdugo; que el verdugo mata un hombre y la mala lengua un mundo.

En este pícaro mundo todos tienen que aprender, los que aprenden á morir se son los que se mueren bien.

Ni contigo ni sin ti mis penas hallan remedio; contigo porque no vivo y sin ti porque me muero.

Anuncios

GRAN DEPÓSITO

DE ABONOS QUÍMICOS ORGÁNICOS

Únicos en su clase, apropiados á toda clase de tierras y cultivos, compuestos de las mejores materias conocidas hasta hoy, destinadas para este objeto.

Estos abonos tienen ventaja sobre todos los demás conocidos hasta el día, porque echándolos en tiempo de la siembra ayuda á la salida y arraigo de la semilla, dándole vitalidad y desarrollo aumentando la cantidad y tamaño del fruto.

Con estos abonos se economiza un 50 p. de tiempo y dinero, pues tirándolo en tiempo de siembra aguanta sus propiedades hasta la recolección.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Único depósito en su clase: No tenels mas que probarlos para convencerlos de la verdad.

PRECIO: Los 100 Kilos ..... 30 pesetas

Dirigirse á Juan Peña.—Muntaner.—20

Manacor

En la misma casa tambien se venden toda clase de semillas y se garantiza el éxito de la siembra.

TALLERES

DE

D. Juan Suñer

En dichos talleres se ha recibido una hermosa colección de cuadros pintados al óleo con marco de nogal y franjas doradas, á precios muy reducidos.

Tambien se hallan en venta varios carros de labranza todos en buen estado,

PLAZA DEL CARRIL

Manacor

Vinblanc

en trobaru de moltes classes a casa de

D. Pedro J. Muntaner

(de sa Torre)

Vi ranci de 12 anys a pessetas 2'50 botella  
Vi dols o sec de 8 o 9 anys a ..... 1'25 id.  
Vi dols o sec de 3 anys a ..... 0'80 id.  
Vi del any corrent a ..... 0'40 id.

Manacor

VUITS Y NOUS

SOLUCIONS DEL PASSAT

SEMBLANSES

- 1.ª En que tenen uys.
  - 2.ª En que serveix.
  - 3.ª En que no sab que diu.
  - 4.ª En que té espigó.
- CABILACION:—Santandreu.  
ENDEVINAYA:—Sa son.

Semblances

¿En que s' assembla un carro a un temporal?

- ¿Y un general a un nin?
- ¿Y una buguedera a un vapor?
- ¿Y una magrana a un capellá?
- ¿Y un miray a ne 'l cel?
- ¿Y un homo a un aglá?

Pregunta

¿Cual es la caída que todo el mundo desea tener?

Cabilaciones

Argentina, Argel, Méjico, Uruguay, Rusia.

Componer con las iniciales de los nombres de estas naciones el nombre de un político mallorquin.

Problema

Tenim dotse millonstr ecents coranta cinch mil sisents setanta nou y els he volem multiplicá per un número que mes don una suma composta de cifras totes iguals ¿Quin número será aquest?

Endevinayes

Vatx nexa capell posat, tota la vida le duit; desde qu' es capell m' ha fuit sempre m' he vist rossegat

\*\*

Diguesme, lector ¿ahon aniries a pará si volguesses encontrá s' avench més fondo del mon?

\*\*

No tench seny y poseyesc més podé qu' es generals; som l' amo d' es tribunals y tots els palaus jo tresc, tot sol no sé que me pesc y visch en cases reals

UN CONRADÓ

(Ses solucions dissapte qui vé si som vius)

Tipografía de LA AURORA.